
Надежда	  для	  мира,	  y	  которого	  нет	  надежды	  
1-‐е	  Послание	  к	  Фессалоникийцам	  

	  
	  
	  
Несколько	   лет	   назад	   археологи	   проводили	   раскопки	   в	   древней	   части	   греческого	   города	  
Фессалоники	   (Салоники,	   Фессалоника),	   порта	   в	   Македонии,	   на	   северо-‐востоке	   Греции.	   При	  
раскопках	   было	   обнаружено	   греческое	   кладбище	   I	   века	   нашей	   эры.	   Среди	   надгробных	   камней	  
был	  один,	  на	  котором	  по-‐гречески	  было	  написано:	  “Надежды	  нет”.	  А	  почитать	  1-‐е	  Послание	  Павла	  
христианам,	   которые	  жили	   в	   том	  же	   городе	   в	   то	  же	   время,	   так	   получается,	   что	   в	   нем	   только	   о	  
надежде	  верующего	  и	  написано!	  
	  	  	  	  Читая	   1-‐е	   Послание	   к	  Фессалоникийцам,	   мы	   увидим,	   что	  фессалоникские	   христиане	  жили	   во	  
времена	  великих	  перемен,	  великих	  гонений,	  великих	  опасностей.	  Мир	  трещал	  по	  швам.	  Но	  Павел	  
христианам	  в	  Фессалониках	  писал:	   “Держитесь!	  Не	  теряйте	  надежды!	  Христос	  придет	  на	  землю,	  
Бог	  все	  держит	  в	  Своих	  руках,	  а	  Он	  знает,	  что	  делает!”	  
	  	  	  	  Многие	   города,	   в	   которых	   Павел	   проповедовал	   и	   основывал	   церкви,	   уже	   давно	   лежат	   в	  
развалинах,	  а	  в	  Фессалониках,	  как	  и	  много	  лет	  назад,	  жизнь	  бьет	  ключом.	  Во	  времена	  Павла	  город	  
был	   центром	   Римской	   провинции,	   а	   потом	   его	   ожидала	   бурная	   история	  —	   в	   X	   веке	   город	   был	  
захвачен	  сарацинами,	  в	  XII	  —	  норманнами,	  с	  1430	  по	  1912	  год	  принадлежал	  туркам,	  а	  во	  время	  II	  
мировой	  войны	  —	  нацистам.	  
Это	  послание	  было	  написано	  примерно	  в	  50-‐м	  г.	  по	  Р.	  X.,	  то	  есть	  по	  времени	  написания	  оно	  первое	  
из	  посланий	  Павла.	  Более	  того,	   вполне	  возможно,	   что	  оно	  вообще	  появилось	  на	   свет	  первой	  из	  
всех	   книг	  Нового	   Завета,	   хотя	   некоторые	  исследователи	  Библии	   считают,	   что	   еще	   в	   43—45	   гг.	  
могли	  быть	  написаны	  Евангелие	  от	  Матфея	  и,	  возможно,	  Евангелие	  от	  Марка.	  Это	  послание	  было	  
написано	  к	  церкви,	   у	   которой	  было	  много	  проблем,	   но	   которая	  при	  всем	  при	   том	  была	   вполне	  
жизнеспособна,	   несмотря	  на	   то,	   что	   ей	   от	   роду	   было	   всего	  несколько	  месяцев.	  Фессалоникская	  
церковь	   состояла	   из	   христиан,	   которые	   благодаря	   слу	  жению	  Павла	   только-‐только	   пришли	   ко	  
Христу.	   Павел	   пишет	   очень	   задушевно,	   открывая	   перед	   новообращенными	   христианами	   свое	  
сердце.	  Из	  письма	  ясно	  и	  то,	  что	  первым	  христианам	  в	  городе	  Фессалоники	  приходилось	  нелегко.	  
	  	  	  	  1-‐е	  Послание	  к	  Фессалоникийцам	  очень	  естественно	  делится	  на	  две	  основных	  части.	  В	  первых	  
трех	  главах	  апостол	  изливает	  на	  бумаге	  все	  свои	  чувства	  к	  фессалоникийцам.	  В	  последних	  двух	  
Павел	  наставляет	  верующих,	  как	  им	  конкретно	  жить,	  на	  что	  надеяться,	  когда	  надеяться	  вроде	  бы	  
не	  на	  что.	  
Вот	  краткий	  обзор	  1-‐го	  Послания	  к	  Фессалоникийцам:	  
	  
Личное	  отношение	  Павла	  к	  христианам	  в	  Фессалониках	  (1-‐е	  Фессалоникийцам	  1—3)	  

1.	   Павел	  хвалит	  фессалоникийцев	  за	  их	  веру	   1	  
2.	   Как	  Павел	  основал	  фессалоникскую	  церковь	   2:1—16	  
3.	   Как	  помог	  церкви	  Тимофей	   2:17—3:10	  
4.	   Желание	  Павла	  посетить	  фессалоникийцев	   3:11—13	  

Павел	   дает	   фессалоникийцам	   дельные	   наставления	   и	   вечную	   надежду	   (1-‐е	  
Фессалоникийцам	  4,	  5)	  
	  	  	  	   5.	   Как	  жить	  дальше	   4:1—12	  

6.	   Мертвые	  во	  Христе	  воскреснут	   4:13—18	  
7.	   Грядущий	  день	  Господень	   5:1—11	  

	  	   8.	   Наставления	  в	  праведной	  жизни	  5:12—22	  
9.	   Заключение	   5:23—28	  

	  



	  	  	  	  О	   том,	   как	   Павел	   основал	   эту	   церковь,	   рассказывается	   в	   17-‐й	   главе	   Деяний.	   После	   того	   как	  
Павел	   и	   Варнава	   были	   брошены	   в	   темницу	   в	   Филиппах	   за	   проповедь	   Евангелия,	   сделалось	  
землетрясение,	  от	  которого	  открылись	  двери	  тюрьмы	  и	  узники	  стали	  свободными,	  но,	  к	  счастью	  
для	   темничного	   стража	   (для	   которого	   бегство	   узников	   означало	   бы	   смерть),	   никто	   из	   них	   не	  
бежал.	   Потом	   Павла	   освободили	   официально,	   по	   решению	   властей,	   и	   он	   покинул	   Филиппы	   и	  
уехал	  в	  Фессалоники.	  
	  	  	  	  Из	   того,	   что	   рассказано	   в	   книге	   Деяний,	   мы	   узнаем,	   что	   Павел	   пробыл	   в	   Фессалониках	   не	  
больше	   трех	   недель,	   но	   потом	   в	   городе	   поднялись	   волнения,	   и	   Павлу	   пришлось	   бежать.	   Он	  
отправился	  в	  Афины	  и	  оттуда	  послал	  Тимофея	  узнать,	  как	  дела	  у	  фессалоникских	  христиан.	  Его	  
это	   очень	   волновало,	   он	   боялся,	   что	   обрушившиеся	   на	   фессалоникийцев	   гонения	   повредят	   их	  
только-‐только	  зародившейся	  вере.	  
	  	  	  	  Потом	  Павел	  отправился	  в	  Коринф,	  где	  после	  нескольких	  месяцев	  тяжкого	  труда	  основал	  еще	  
одну	   церковь.	   А	   потом	   в	   Коринф	   к	   Павлу	   вернулся	   Тимофей	   и	   рассказал,	   как	   дела	   у	  
фессалоникийцев,	  с	  какими	  проблемами	  они	  сталкиваются.	  
	  	  	  	  Читая	  это	  послание,	  мы	  можем	  понять,	  какие	  были	  у	  фессалоникийцев	  проблемы.	  Сегодня	  мир,	  
в	  котором	  мы	  живем,	  становится	  все	  более	  и	  более	  враждебным	  к	  христианству.	  И,	  входя	  в	  новый	  
век	  и	  новое	  тысячелетие,	  даже	  нам,	  американцам,	  совсем	  не	  трудно	  представить,	  что	  на	  христиан	  
очень	  скоро	  могут	  начаться	  гонения	  за	  веру	  со	  стороны	  безбожного	  нашего	  общества	  и	  даже	  со	  
стороны	   властей.	   А	   Павел	   и	   фессалоникские	   христиане	   именно	   в	   такой	   обстановке	   и	   жили.	   За	  
Павлом	   повсюду,	   куда	   бы	   он	   ни	   шел,	   следовали	   по	   пятам	   евреи,	   которые	   всем	   твердили,	   что	  
никакой	   он	   не	   апостол	   и	   к	   двенадцати	   апостолам	   никакого	   отношения	   не	   имеет.	   А	   у	  
фессалоникских	  христиан	  были	  серьезные	  проблемы	  с	  местными	  язычниками	  —	  те	  угрожали	  им,	  
издевались	   над	   ними,	   отнимали	   у	   них	   все	   нажитое	   ими.	   Людям,	   которые	   только-‐только	   стали	  
христианами	  (некоторые	  уверовали	  всего	  за	  несколько	  дней	  или	  недель	  до	  этого),	  приходилось	  
сразу	  же	  нести	  за	  своего	  Господа	  тяжкие	  мучения.	  
	  	  	  	  Похожи	   наши	   времена	   еще	   и	   тем,	   что,	   как	   у	   нас	   сегодня,	   так	   и	   тогда	   в	   Греции,	   царила	  
сексуальная	   вседозволенность	   и	   половая	   распущенность.	   А	   господствующая	   религия	   такой	  
распущенности	   еще	   и	   способствовала.	   Языческие	   жрицы	   зачастую	   были	   храмовыми	  
проститутками,	   которые	   занимались	   своим	   ремеслом	   прямо	   в	   храмах.	   Над	   теми,	   кто	   хранил	  
целомудрие,	   насмехались,	   как	   над	   ненормальными.	   И	   для	   людей,	   которые	   становились	  
христианами,	   было	   невероятно	   трудно	   жить	   иначе,	   не	   так,	   как	   все	   вокруг,	   уклоняясь	   от	  
царившего	  в	  обществе	  разврата.	  
	  	  	  	  В	  церкви	  была	  еще	  одна	  серьезная	  проблема.	  Она	  была	  связана	  со	  вторым	  пришествием	  Иисуса	  
Христа.	  По	  всей	  видимости,	  апостол	  рассказывал	  фессалоникийцам	  о	  том,	  что	  Господь	  вернется	  
на	  землю,	  но	  его	  не	  совсем	  правильно	  поняли.	  Кое-‐кто	  посчитал,	  что	  Христос	  должен	  был	  прийти	  
буквально	  на	  днях,	  и	  эти	  люди	  бросили	  работать	  и	  стали	  ждать,	  когда	  за	  ними	  придет	  Христос.	  А	  
раз	   они	   сами	   не	   работали,	   то	   их	   приходилось	   кому-‐то	   обслуживать,	   и	   такие	   верующие	  
становились	  трутнями,	  на	  которых	  работала	  вся	  церковь.	  
	  	  	  	  Непросто	  складывались	  отношения	  между	  церковью	  и	  ее	  начальниками.	  
	  	  	  	  А	   вдобавок	   ко	   всему	   некоторые	   из	   христиан	   были	   не	   очень-‐то	   внимательны	   к	   действию	   в	  
церкви	  Духа	  Святого	  и	  к	  истине	  Божьей,	  провозглашенной	  в	  Писании.	  
	  	  	  	  Разве	   не	   знакомы	   и	   нам	   все	   эти	   проблемы?	   Так	   что	   у	   нас	   с	   фессалоникийцами	   очень	   много	  
общего.	  
	  	  	  	  В	   первой	   части	   своего	   послания	   (1—3-‐я	   главы)	   Павел	   раскрывает	   перед	   христианами	   в	  
Фессалониках	   свое	   сердце.	   Он	   боится,	   что	   фессалоникийцы	   могли	   неправильно	   понять	   то,	   что	  
ему	  пришлось	  покинуть	  их	   город,	  как	  будто	  он	  бросил	  их,	   спасая	   свою	  шкуру,	  и	  поэтому	  Павел	  
напоминает	  своим	  братьям	  и	  сестрам	  во	  Христе,	  что	  он	  только	  что	  претерпел	  тяжкие	  гонения	  в	  



Филиппах	  и	  при	  этом	  всем	  сердцем	  переживал	  за	  фессалоникийцев.	  Как	  себя	  чувствовал	  Павел,	  
можно	  понять	  из	  таких	  его	  слов,	  написанных	  в	  самом	  начале	  послания:	  
	  
Всегда	  благодарим	  Бога	  за	  всех	  вас,	  вспоминая	  о	  вас	  в	  молитвах	  наших,	  непрестанно	  памятуя	  ваше	  
дело	   веры	   и	   труд	   любви	   и	   терпение	   упования	   на	   Господа	   нашего	   Иисуса	   Христа	   пред	   Богом	   и	  
Отцом	  нашим	  (1	  Фес.	  1:2,	  3).	  
	  
	  	  	  	  Вот	  что	  было	  у	  фессалоникских	  верующих:	  дело	  веры,	  труд	  любви	  и	  терпение	  упования.	  Чуть	  
далее	  в	  той	  же	  главе	  об	  этом	  сказано	  снова	  и	  еще	  яснее:	  
	  
Ибо	  сами	  они	  сказывают	  о	  нас,	  какой	  вход	  имели	  мы	  к	  вам,	  и	  как	  вы	  обратились	  к	  Богу	  от	  идолов	  
[это	  дело	  веры	  фессалоникийцев],	  чтобы	  служить	  Богу	  живому	  и	  истинному	  [это	  их	  труд	  любви]	  
и	   ожидать	   с	   небес	   Сына	   Его,	   Которого	   Он	   воскресил	   из	   мертвых,	   Иисуса	   [это	   их	   терпение,	  
свидетельство	  которого	  —	  ожидание	  Сына	  Божьего	  с	  небес	  и	  упование	  на	  это],	  избавляющего	  нас	  
от	  грядущего	  гнева	  (1	  Фес.	  1:9,	  10).	  
	  
	  	  	  	  Интересно,	   что	   эти	   три	   достоинства	   фессалоникийцев	   служат	   своего	   рода	   кратким	   планом,	  
который	  помогает	  нам	  лучше	  понять	  первые	  три	  главы	  книги.	  Дело	  веры,	  труд	  любви,	  терпение	  
упования	  —	  1-‐я	  глава,	  2-‐я	  глава,	  3-‐я	  глава.	  
	  	  	  	  В	   1-‐й	   главе	   Павел	   напоминает	   фессалоникийцам,	   что	   слово,	   которое	   он	   им	   возвестил,	   когда	  
основывал	  фессалоникскую	  церковь,	  было	  не	  просто	  человеческим	  словом:	  
	  
...Потому	  что	  наше	  благовествование	  у	  вас	  было	  не	  в	  слове	  только,	  но	  и	  в	  силе	  и	  во	  Святом	  Духе,	  и	  
со	  многим	  удостоверением,	  как	  вы	  сами	  знаете,	  каковы	  были	  мы	  для	  вас	  между	  вами	  (1	  Фес.	  1:5).	  
	  
	  	  	  	  Евангелие,	  которое	  проповедовал	  Павел,	  заключалось	  не	  только	  в	  слове,	  но	  и	  в	  силе,	  и	  в	  Духе	  
Святом.	  Когда	  фессалоникийцы	  уверовали	  в	  это	  слово	  и	  отвергли	  свою	  прежнюю	  веру	  в	  идолов,	  
они	  тем	  самым	  совершили	  дело	  веры.	  У	  этих	  людей,	  которые	  раньше	  жили	  в	  абсолютной	  немощи,	  
вдруг	   появилась	   сила.	   У	   людей,	   которые	   жили	   в	   полной	   безнадежности,	   вдруг	   появилась	  
надежда.	  Они	  обрели	  смысл	  жизни,	  у	  них	  появилась	  цель,	  через	  них	  действовал	  и	  в	  них	  жил	  Дух	  
Святой.	  
	  	  	  	  Во	   2-‐й	   главе	  Павел	   находит	   чудесные	   слова,	   рассказывая	   о	   труде	   любви.	   Это	   труд	   не	   только	  
фессалоникийцев,	  но	  и	  самого	  Павла.	  Вот	  как	  он	  говорит	  о	  своем	  служении,	  о	  своем	  труде	  любви:	  
	  	  	  Ибо	  вы	  помните,	  братия,	  труд	  наш	  и	  изнурение:	  ночью	  и	  днем	  работая,	  чтобы	  не	  отяготить	  кого	  
из	  вас,	  мы	  проповедовали	  у	  вас	  благовестие	  Божие.	  
	  
	  	  	  Свидетели	   вы	   и	   Бог,	   как	   свято	   и	   праведно	   и	   безукоризненно	   поступали	   мы	   перед	   вами,	  
верующими,	   потому	   что	   вы	   знаете,	   как	   каждого	   из	   вас,	   как	   отец	   детей	   своих,	   мы	   просили	   и	  
убеждали	   и	   умоляли	   поступать	   достойно	   Бога,	   призвавшего	   вас	   в	   Свое	  Царство	   и	   славу	   (1	  Фес.	  
2:9—12).	  
	  
	  	  	  	  Вот	  в	  чем	  заключался	  труд	  любви	  Павла.	  А	  фессалоникийцы,	  по	  всей	  видимости,	  поступали	  так,	  
как	  их	  наставлял	  Павел,	  потому	  что	  далее	  он	  говорит:	  
	  
Ибо	   вы,	   братия,	   сделались	   подражателями	   церквам	   Божиим	   во	   Христе	   Иисусе,	   находящимся	   в	  
Иудее	  (1	  Фес.	  2:14).	  
	  



	  	  	  	  В	   3-‐й	   главе	   рассказывается	   о	   том,	   как	   Павел	   послал	   в	   Фессалоники	   Тимофея,	   а	   Тимофей,	  
вернувшись,	   рассказал	   Павлу,	   каким	   гонениям	   подвергаются	   фессалоникийцы,	   особенно	  
подчеркнув	  проявленные	  ими	  в	  этих	  гонениях	  терпение	  и	  стойкость.	  Речь	  здесь	  идет	  о	  терпении	  
упования,	  которое	  позволило	  фессалоникским	  христианам	  с	  радостью	  переносить	  выпавшие	  на	  
их	  долю	  испытания.	  
	  	  	  	  4-‐ю	  и	  5-‐ю	  главы,	  ту	  часть	  послания,	  в	  которой	  даны	  конкретные	  советы	  и	  наставления,	  можно	  
разделить	   на	   четыре	   кратких	   раздела,	   каждый	   из	   которых	   связан	   с	   конкретной	   проблемой,	  
стоявшей	   перед	   церковью.	   Сначала	   апостол	   умоляет	   фессалоникийцев	   жить	   чисто	   в	   мире,	  
нечистом	  от	  блуда.	  Эти	  слова	  как	  будто	  адресованы	  нам,	  потому	  что	  наш	  современный	  мир	  тоже	  
чистотой	   нравов	   отнюдь	   не	   отличается.	   Павел	   начинает	   с	   напоминания,	   что	   он	   уже	   говорил	  
верующим	  в	  Фессалониках,	  как	  им	  жить:	  
	  
За	  сим,	  братия,	  просим	  и	  умоляем	  вас	  Христом	  Иисусом,	  чтобы	  вы,	  приняв	  от	  нас,	  как	  должно	  вам	  
поступать	  и	  угождать	  Богу,	  более	  в	  том	  преуспевали	  (1	  Фес.	  4:1).	  
	  
	  	  	  	  Многие	  думают,	  что	  христианство	  учит	  людей,	  что	  они	  должны	  жить	  правильно	  и	  чисто.	  Павел	  
учил	   фессалоникийцев	   не	   этому.	   Этому	   учит	   буддизм,	   ислам	   и	   многие	   другие	   религии.	  
Большинство	   вероисповеданий	   проповедуют	   жизнь	   правильную,	   порядочную.	   Христианство	  
тоже	  за	  то,	  чтобы	  люди	  поступали	  хорошо,	  но	  суть	  его	  не	  только	  в	  этом.	  Христианская	  вера	  учит	  
нас,	   как	   же	   нам	   жить	   правильно	   и	   чисто.	   Христианство	  —	   это	   не	   свод	   правил	   и	   законов,	   это	  
отношения	   человека	   с	   Богом	   и	   людьми.	   И	   если	   у	   нас	   будет	   с	   Богом	   живая	   связь	   через	   Иисуса	  
Христа,	   если	   у	   нас	   будет	   к	   Нему	   истинная	   любовь,	   то	   мы	   без	   всякого	   принуждения	   будем	  
стремиться	  угодить	  Богу.	  
	  	  	  	  Что	   же	   нужно,	   чтобы	   угодить	   Богу?	   Вера!	   Без	   веры	   угодить	   Богу	   невозможно.	   Невозможно	  
угодить	   Богу	   собственными	   силами,	   стремясь	   к	   достижению	   собственных	   стандартов	   или	  
стандартов,	   которые	   для	   вас	   кто-‐то	   установил.	   Ему	   можно	   угодить,	   если	   будешь	   полагаться	  
только	  на	  Него	  и	  ни	  на	  кого	  больше	  и	  если	  не	  будешь	  Ему	  мешать	  жить	  в	  тебе	  и	  вершить	  через	  
тебя	  Свои	  дела.	  
	  	  	  	  И	   вот	   тогда	   человек	   будет	   нравственно	   чист.	   “Чист”	   не	   значит	   “беспорочен”,	   но	   мы	   будем	  
становиться	  все	  лучше	  и	  лучше,	  и	  нашей	  постоянной	  целью	  будет	  совершенство	  во	  Христе	  (а	  не	  
собственные	  подвиги).	  Если	  же	  христиане	  живут	  не	  совсем	  чисто,	  это	  несомненный	  признак	  того,	  
что	  они	  не	  живут	  верой.	  Как	  говорит	  Павел,	  
	  
...	   воля	  Божия	   есть	   освящение	   ваше,	   чтобы	   вы	   воздерживались	   от	   блуда;	   чтобы	   каждый	  из	   вас	  
умел	   соблюдать	   свой	   сосуд	   в	   святости	   и	   чести,	   а	   не	   в	   страсти	   похотения,	   как	   и	   язычники,	   не	  
знающие	   Бога;	   чтобы	   вы	   ни	   в	   чем	   не	   поступали	   с	   братом	   своим	   противозаконно	   и	  
корыстолюбиво:	   потому	  что	  Господь	  —	  мститель	   за	   все	   это,	   как	  и	  прежде	  мы	   говорили	  вам	  и	  
свидетельствовали.	   Ибо	   призвал	   нас	   Бог	   не	   к	   нечистоте,	   но	   к	   святости.	   Итак	   непокорный	  
непокорен	  не	  человеку,	  но	  Богу,	  Который	  и	  дал	  нам	  Духа	  Своего	  Святого	  (1	  Фес.	  4:3—8).	  
	  
	  	  	  	  Нам	  ясно	  сказано,	  как	  нам	  жить	  чисто	  и	  свято.	  Именно	  этого	  Бог	  и	  ожидает	  от	  тех,	  кто	  с	  Ним	  
связан	  верой,	  кто	  с	  Ним	  связан	  самой	  жизнью	  своей.	  
	  	  	  	  Потом	  Павел	  поднимает	  вторую	  проблему.	  Жить	  нужно	  честно	  и	  не	  лодырничать,	  говорит	  он.	  
Мы	  должны	  любить	  друг	  друга,	  а	  на	  практике	  это	  проявится	  в	  том,	  что	  каждый	  будет	  трудиться	  
своими	  руками	  и	  не	  будет	  ожидать,	  что	  о	  нем	  должен	  позаботиться	  кто-‐то	  другой.	  Бог	  не	  хочет,	  
чтобы	   мы	   потакали	   бездельникам	   или	   поддерживали	   материально	   тех,	   кто	   палец	   о	   палец	   не	  
хочет	  ударить,	  как	  часто	  бывает	  в	  современном	  обществе.	  Павел	  советует	  каждому	  
	  



...	  делать	  свое	  дело	  и	  работать	  своими	  собственными	  руками,	  как	  мы	  заповедовали	  вам;	  чтобы	  вы	  
поступали	  благоприлично	  перед	  внешними	  и	  ни	  в	  чем	  не	  нуждались	  (1	  Фес.	  4:11,	  12).	  
	  
	  	  	  	  И	   тут	   мы	   подходим	   к	   главной	   проблеме	   и	   главной	   теме	   послания:	   к	   тому,	   что	   у	  
фессалоникийцев	  было	  неправильное	  представление	  о	  пришествии	  Господа	  и	  они	  не	   знали,	  на	  
что	  же	   им	  надеяться.	   Христиане	   в	  Фессалониках	   поняли,	   что,	   когда	  Иисус	   Христос	   вернется	   на	  
землю,	   чтобы	   основать	   Свое	   тысячелетнее	   Царство,	   все,	   кто	   на	   тот	   момент	   будет	   жив,	   войдут	  
вместе	  с	  Ним	  в	  Царство	  Его.	  Они	  ожидали,	  что	  это	  случится	  уже	  при	  их	  жизни.	  Но	  как	  быть	  с	  теми,	  
кто	   уже	   умер?	   Не	   окажутся	   ли	   они	   обделенными,	   не	   лишатся	   ли	   всех	   выгод	   и	   благословений	  
тысячелетнего	  Царства?	  
	  	  	  	  Такие	  опасения,	  наверное,	  возникли	  потому,	  что	  люди	  неправильно	  понимали	  суть	  грядущего	  
воскресения	  мертвых.	   Им	   представлялось,	   что	   воскресение	   будет	   одно,	   в	   конце	   тысячелетнего	  
Царства,	   когда	   воскреснут	   и	   предстанут	   на	   суд	   Божий	   все	   умершие,	   как	   праведники,	   так	   и	  
нечестивые.	   И	   в	   Библии	   действительно	   говорится	   об	   этом	   воскресении	   мертвых,	   которое	  
состоится	  в	  конце	  тысячелетнего	  Царства.	  Но	  Павел	  уточняет,	  что	  воскресение	  будет	  не	  одно,	  что	  
разные	  люди	  воскреснут	  в	  разное	  время.	  Вот	  как	  он	  это	  объясняет:	  
	  
Не	   хочу	  же	   оставить	   вас,	   братия,	   в	   неведении	   об	   умерших,	   дабы	   вы	   не	   скорбели,	   как	   прочие,	   не	  
имеющие	   надежды.	   Ибо,	   если	   мы	   веруем,	   что	   Иисус	   умер	   и	   воскрес,	   то	   и	   умерших	   в	   Иисусе	   Бог	  
приведет	  с	  Ним	  (1	  Фес.	  4:13,	  14).	  
	  
	  	  	  	  Другими	  словами,	  те,	  кто	  уже	  умерли,	  воскреснут	  и	  вернутся	  на	  землю	  вместе	  с	  Иисусом,	  когда	  
Он	  придет	  установить	  Свое	  тысячелетнее	  Царство.	  Но	  тут	  возникает	  еще	  одна	  проблема:	  как	  эти	  
люди	  могут	  вернуться	  на	   землю	  с	  Иисусом	  в	  теле,	   если	  их	  тела	  покоятся	  в	  могилах?	  Как	  могут	  
верующие	  быть	  уверены,	  что	  это	  действительно	  так	  и	  будет?	  “Насчет	  этого,	  —	  говорит	  апостол	  
Павел,	  —	  я	  могу	  вам	  передать	  то,	  что	  принял	  от	  Самого	  Господа!”	  И	  вот	  что	  он	  принял:	  
	  
Ибо	  сие	  говорим	  вам	  словом	  Господним,	  что	  мы	  живущие,	  оставшиеся	  до	  пришествия	  Господня,	  не	  
предупредим	   умерших,	   потому	   что	   Сам	   Господь	   при	   возвещении,	   при	   гласе	   Архангела	   и	   трубе	  
Божией,	  сойдет	  с	  неба,	  и	  мертвые	  во	  Христе	  воскреснут	  прежде;	  потом	  мы,	  оставшиеся	  в	  живых,	  
вместе	  с	  ними	  восхищены	  будем	  на	  облаках	  в	  сретение	  Господу	  на	  воздухе,	  и	  так	  всегда	  с	  Господом	  
будем.	  Итак	  утешайте	  друг	  друга	  сими	  словами	  (1	  Фес.	  4:15—18).	  
	  
	  	  	  	  Павел	  говорит	  о	  том,	  что	  произойдет	  до	  того,	  как	  Христос	  придет	  на	  землю,	  чтобы	  установить	  
Свое	  тысячелетнее	  царство.	  Он	  придет	  за	  Своими	  людьми,	  чтобы	  собрать	  их	  вокруг	  Себя	  еще	  до	  
того,	   как	   на	   земле	   утвердится	   Царство	   Христово.	   Это	   пришествие	   по-‐гречески	   называется	  
ттароиоча,	  речь	  идет	  не	  о	  втором	  пришествии.	  В	  парусию	  воскреснут	  мертвые	  во	  Христе,	  и	  мы	  все	  
будем	   с	  Ним,	   когда	  Он	   установит	   на	   земле	   Свое	  Царство.	   Вот	   как	   отвечает	  Павел	   на	   проблему,	  
возникшую	   среди	   верующих.	   Фессалоникийцам,	   потерявшим	   своих	   близких,	   не	   нужно	  
печалиться	  о	  своих	  умерших	  —	  те,	  кто	  умерли	  во	  Христе,	  встретятся	  с	  Ним,	  когда	  Он	  придет	  за	  
Своими	  людьми,	  даже	  раньше,	  чем	  те,	  кто	  на	  тот	  момент	  будет	  жив.	  
	  	  	  	  Сравнивая	  это	  место	  Писания	  с	  другими	  (как	  из	  Ветхого,	  так	  и	  из	  Нового	  Завета),	  можно	  прийти	  
к	   выводу,	   что	   между	   парусией	   и	   собственно	   пришествием	   Господа	   для	   установления	   Своего	  
Царства	  пройдет	  семь	  лет	  великих	  потрясений	  и	  страданий,	  которые	  обрушатся	  на	  весь	  мир.	  Об	  
этом	  Павел	  говорит	  в	  5-‐й	  главе:	  
	  
О	   временах	  же	  и	   сроках	  нет	  нужды	  писать	  к	   вам,	   братия,	   ибо	   сами	  вы	  достоверно	   знаете,	   что	  
день	  Господень	  так	  придет,	  как	  тать	  ночью	  (1	  Фес.	  5:1,	  2).	  



	  
	  	  	  	  Никто	   не	   может	   точно	   сказать,	   когда	   это	   случится.	   Все	   начнется	   внезапно	   и	   быстро.	   Когда	  
явится	  Господь,	  параллельно	  будут	  запущены	  в	  действие	  два	  процесса.	  Один	  из	  них	  начнется	  с	  
восхищения	  Христом	  к	  Себе	  всех	  верующих,	  а	  другой	  известен	  как	  “великая	  скорбь	  или,	  по	  своему	  
названию	  в	  Ветхом	  Завете,	  “день	  Господень’.	  
	  	  	  	  В	  Писании	  есть	  два	  разных	  “дня”,	  которые	  нам	  нельзя	  путать:	  день	  Господень	  и	  день	  Христов.	  
Начнутся	  они	  оба	  одновременно,	  но	  касаются	  двух	  разных	  групп	  людей.	  В	  один	  и	  тот	  же	  момент	  
для	  верующих	  начнется	  день	  Христов,	  а	  для	  неверующих	  —	  день	  Господень.	  Лично	  я	  убежден	  (и	  
свою	  убежденность	  основываю	  на	  Писании),	  что,	  когда	  Господь	  придет	  за	  Своими	  людьми,	  когда	  
воскреснут	  мертвые	  во	  Христе	  и	  когда	  мы,	  живые,	  “на	  облаках”,	  “на	  воздухе	  соединимся	  с	  ними	  и	  
с	   Господом,	   мы	   вовсе	   не	   исчезнем	   с	   этой	   планеты!	   Мы	   останемся	   на	   ней	   вместе	   с	   Христом	   и	  
вместе	   с	   Ним	   будем	   явным	   образом	   направлять	   ход	   событий	   периода	   “великой	   скорби”,	   когда	  
один	  за	  другим	  будут	  вершиться	  великие	  суды	  над	  теми	  смертными,	  что	  останутся	  на	  земле.	  В	  
книге	  Откровения	  ярко	  описаны	  ужасные	  картины	  тех	  грядущих	  дней.	  
	  	  	  	  Апостол	  Павел	  говорит	  верующим	  в	  Фессалониках,	  что	  никому	  не	  известно,	  когда	  именно	  все	  
это	  случится:	  
	  	  	  	  Ибо,	  когда	  будут	  говорить:	  “мир	  и	  безопасность”,	  тогда	  внезапно	  постигнет	  их	  пагуба,	  подобно	  
как	  мука	  родами	  постигает	  имеющую	  во	  чреве,	  и	  не	  избегнут.	  
	  
	  	  	  	  Но	  вы,	  братия,	  не	  во	  тьме,	  чтобы	  день	  застал	  вас,	  как	  тать	  (1	  Фес.	  5:3,	  4).	  
	  
	  	  	  	  Этот	   день	   поразит	   жителей	   земли,	   как	   тать,	   то	   есть	   вор.	   Но	   для	   вас	   он	   никаким	   “татем”	   не	  
будет,	  потому	  что	  вы-‐то	  этого	  дня	  ждете!	  Павел	  говорит	  нам,	  что	  нам	  не	  нужно	  спать,	  как	  спит	  
весь	   остальной	  мир,	  —	  нам	  нужно	   бодрствовать,	   трезвиться	   и	   быть	   настороже.	  Нам	  ни	   в	   коем	  
случае	  не	  нужно	  считать,	  что	  все	  идет	  своим	  чередом.	  Нам	  нужно	  понимать,	  что	  совершает	  Бог	  в	  
истории	   человечества	   и	   в	   вечности,	   понимать	   и	   соответственно	   этому	   поступать.	   И	   все	   эти	  
приметы	  будущих	  событий	  нам	  в	  Библии	  даны	  для	  того,	  чтобы	  мы	  были	  к	  ним	  духовно	  готовы	  и	  
чтобы	  они	  нас	  не	  застали	  врасплох,	  как	  нам	  и	  говорит	  Павел:	  
	  
Итак,	  не	  будем	  спать,	  как	  и	  прочие,	  но	  будем	  бодрствовать	  и	  трезвиться.	  Ибо	  спящие	  спят	  ночью,	  
и	   упивающиеся	   упиваются	   ночью.	  Мы	  же,	   будучи	   сынами	   дня,	   да	  трезвимся,	   облекшись	   в	   броню	  
веры	  и	  любви	  и	  в	  шлем	  надежды	  спасения...	  (1	  Фес.	  5:6—8)	  
	  
	  
	  	  	  	  Павел	  здесь	  говорит	  не	  о	  спасении	  от	  ада.	  Он	  имеет	  в	  виду	  будущее	  спасение,	  то	  есть	  спасение	  
от	  гнева	  Божьего,	  грядущего	  во	  время	  суда,	  и	  далее	  добавляет:	  
	  
...Потому	  что	  Бог	  определил	  нас	  не	  на	  гнев,	  но	  к	  получению	  спасения	  через	  Господа	  нашего	  Иисуса	  
Христа,	   умершего	   за	   нас,	   чтобы	   мы,	   бодрствуем	   ли,	   или	   спим,	   жили	   вместе	   с	   Ним.	   Посему	  
увещевайте	  друг	  друга	  и	  назидайте	  один	  другого,	  как	  вы	  и	  делаете	  (1	  Фес.	  5:9—11).	  
	  
	  	  	  	  Вот	  самое	  главное	  в	  ответе	  Павла	  на	  все	  беды	  и	  тревоги	  фессалоникийцев!	  Им	  не	  нужно	  было	  
разочаровываться	  или	  пугаться.	  Ирм	  нужно	  было	  спокойно	  жить	  так,	  как	  они	  и	  жили,	  и	  верить,	  
что	  Бог	  разберется	  и	  с	  жизнью,	  и	  со	  смертью,	  и	  со	  всем,	  с	  чем	  только	  нужно	  разобраться.	  И	  хотя	  
времена	   тогда	   были	   очень	   опасные,	   верующим	   можно	   было	   спокойно	   заниматься	   делом	  
Господним,	  зная,	  что	  их	  судьба	  в	  крепких	  руках	  Божьих.	  
	  	  	  	  В	  конце	  послания	  говорится	  не	  только	  об	  уверенности,	  с	  которой	  нужно	  жить	  христианам,	  но	  и	  
о	  том,	  что	  им	  нужно	  жить	  еще	  и	  в	  мире	  между	  собой:	  



	  
Просим	   же	   вас,	   братия,	   уважать	   трудящихся	   у	   вас,	   и	   предстоятелей	   ваших	   в	   Господе,	   и	  
вразумляющих	  вас,	  и	  почитать	  их	  преимущественно	  с	  любовью	  за	  дело	  их;	  будьте	  в	  мире	  между	  
собою	  (1	  Фес.	  5:12,	  13).	  
	  
	  	  	  	  К	   некоторым	   из	   начальствующих	   в	   церквях	   верующие	   относились	   все	   хуже	   и	   хуже,	   и	   Павел	  
говорит	   им:	   “Помните,	   что	   эти	   люди	   пекутся	   о	   душах	   ваших	   и,	   хотя	   им	   и	   приходится	   порой	  
говорить	  то,	  что	  вам	  не	  совсем	  приятно	  слышать,	  они	  это	  делают	  не	  для	  того,	  чтобы	  вам	  было	  
хуже,	  а	  для	  того,	  чтобы	  вам	  помочь.	  Не	  забывайте	  этого	  и	  живите	  в	  мире	  и	  с	  начальствующими,	  и	  
друг	  с	  другом.	  Любите	  предстоятелей	  своих,	  потому	  что	  они	  ведь	  именно	  вам	  и	  служат”.	  
	  	  	  	  После	  этого	  Павел	  говорит	  о	  том,	  что	  нужно	  вразумлять	  бездельников,	  утешать	  упавших	  духом,	  
поддерживать	  слабых	  и	  иметь	  терпение	  ко	  всем.	  А	  далее	  следует	  самое	  главное	  наставление:	  
	  
Смотрите,	  чтобы	  кто	  кому	  не	  воздавал	  злом	  за	  зло;	  но	  всегда	  ищите	  добра	  и	  друг	  другу	  и	  всем	  (1	  
Фес.	  5:15).	  
	  
	  	  	  	  Не	  подлежит	  никакому	  сомнению,	  что	  эту	  заповедь	  люди	  нарушают,	  пожалуй,	  чаще	  всех	  других	  
заповедей	  Писания.	  “Ты	  обижен?	  Не	  страдай,	  а	  возьми	  и	  сдачи	  дай!”	  —	  написано	  на	  наклейках	  на	  
бамперах	   автомобилей.	   (Советская	   версия	   того	   же	   девиза:	   “При	   всякой	   неудаче	   давать	   умейте	  
сдачи,	   иначе	   вам	   удачи	   не	   видать!”	   —	   Прим,	   пер.)	   Но	   обычно	   мы	   делаем	   и	   то	   и	   другое	   —	   и	  
страдаем,	  и	  “сдачи	  даем”!	  И,	  что	  самое	  страшное,	  это	  сплошь	  и	  рядом	  происходит	  даже	  в	  церкви.	  
Но	  это	  мирской	  дух,	  здесь	  и	  речи	  не	  может	  быть	  о	  благодати,	  истине	  или	  любви	  Иисуса	  Христа.	  
Главный	  же	  признак	  духа	  евангельского	  —	  прощение.	  
	  	  	  	  Потом	  Павел	  советует	  верующим	  радоваться,	  непрестанно	  молиться	  и	  за	  все	  благодарить.	  Дав	  
еще	   несколько	   советов,	   апостол	   завершает	   послание	   прекрасной	   молитвой	   за	   верующих	   в	  
Фессалониках	  и	  за	  всех	  верующих,	  которые	  прочитают	  это	  великое	  послание,	  включая	  нас	  с	  вами:	  
	  
Сам	  же	  Бог	  мира	   да	   освятит	  вас	   во	   всей	   полноте,	   и	   ваш	  дух	   и	   душа	  и	  тело	   во	   всей	   целости	   да	  
сохранится	  без	  порока	  в	  пришествие	  Господа	  нашего	  Иисуса	  Христа	  (1	  Фес.	  5:23).	  
	  	  	  	  Этими	   словами	   подытоживается	   главная	   тема	   1-‐го	   Послания	   к	   Фессалоникийцам,	  
подытоживается	  суть	  надежды	  всех	  верующих:	  однажды	  мы	  все	  предстанем	  пред	  Богом,	  и	  в	  тот	  
день	   и	   дух	   наш,	   и	   душа,	   и	   тело	   будут	   непорочными	   благодаря	   тому,	   что	   сделал	   для	   нас	   Иисус	  
Христос.	   Какое	   в	   этих	   словах	   сокрыто	   благословение	   и	   какая	   надежда!	   Услышав	   их,	  
фессалоникийцы	   могли	   не	   бояться	   наступления	   дня	   Господня,	   когда	   на	   землю	   обрушатся	  
невиданные	  бедствия	  и	  страдания.	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  


